

Hermanos Claretianos
15 Octubre 2019

¿Qué rasgos caracterizan a Centroamérica en estos tiempos?

Vivimos en una región con mucha riqueza y potencialidad. Una región que tiene muchas bondades. Voy a mencionar 4.

1. Somos una región joven, todavía joven.

“Centroamérica ha pasado de contar con una estructura poblacional estrictamente joven a otra situación en la que los grupos en edades potencialmente productivas han empezado a crecer.

De acuerdo al V Informe Estado de la Región del año 2016, el grupo de personas en edad de trabajar, aquellas entre los 15 y 64 años, representa un 63% de la población centroamericana, valor que en 2030 aumentará en 4 puntos porcentuales”.

2. Somos una de las regiones del mundo con mayor biodiversidad.

A pesar de la lamentable degradación ambiental, en Centroamérica todavía la cobertura forestal, promedio, de la región es de 40%, mayor que la media mundial y la de los países de la OCDE.

La extensión total de la región es de 522,760 kilómetros cuadrados. Asimismo, el área boscosa de la región es de 211.793 kilómetros cuadrados

3. Somos una región con una invaluable riqueza Multicultural

De acuerdo a un estudio de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN), Centroamérica es habitado por 63 grupos indígenas ubicados en una superficie de 202,017 kilómetros cuadrados en tierra y 80,308 en agua, especialmente en el Caribe.

Del total de área boscosa, el 48 % se ubica en zonas de uso y ocupación de pueblos indígenas. Las comunidades indígenas ocupan y cuidan el 48 % de los bosques en Centroamérica, según un nuevo mapa presentado en Managua.

Es difícil encontrar una diversidad cultural tan grande y tan rica en otros lugares del mundo.

4. Ocupamos una posición geográfica privilegiada.

- ✓ Somos un puente geográfico entre las Américas
- ✓ Tenemos acceso a 2 océanos: Lo que nos hace lugar de conexión entre las principales rutas marítimas de comercio.
- ✓ Somos una región cercana a los grandes polos poblacionales

CENTROAMÉRICA EN SITUACIÓN LÍMITE

En medio de esta riqueza y bondades del istmo, Centroamérica vive una situación límite. No lo decimos en el sentido de ser alarmistas o heraldos apocalípticos... sino en el sentido que Ignacio Ellacuría lo entendía: Una situación ante la cual no podemos ser indiferentes, no podemos permanecer pasivos.

1. Una Centroamérica violenta e insegura

El Triángulo Norte de Centroamérica apenas sobrevive a la violencia estatal y criminal. Las últimas cifras de asesinatos son las siguientes:

Nos hemos convertido en una referencia internacional por haber alcanzado tasas pandémicas de homicidios.

País	2017	X 100 mil hab	2018	X 100 mil hab
Guatemala	4409	26.1	3881	22.4
			4914 (GAM)	28
El Salvador	3947	60	3340	51
Honduras	3791	42.8	3310 (enero-nov)	40
Costa Rica		12.1	586	11.7
Nicaragua	431	7	448 solo en julio (ANDPH) 595 desaparecidos	
Belice			143	
Panamá	378	10.2	401 (enero-nov)	9.6

Fuente: InSight Crime 2019

<https://semanariouniversidad.com/destacadas/la-joven-centroamerica-que-suena-con-huir/>

2. Una Centroamérica con escandalosas desigualdades

Dentro de la región más desigual del mundo, Centroamérica es la más desigual.

Informe Estado de la Región: 49% de población vive bajo la línea de pobreza (26% bajo la línea de extrema pobreza).

País	Pobreza (PNUD 2016)	PIB (BM 2017) (Millones US dólares)	PIB Per cápita (BM 2017)
Guatemala	66%	75,620	4,060
Honduras	63%	22,979	2,520
El Salvador	38%	24,805	3,560
Nicaragua	61%	13,814	2,130
Costa Rica	20%	57,286	11,120
Panamá	37.2%	62,284	

Zigmund Bauman, afirmó que la desigualdad ha llegado a niveles sin precedentes, tanto que estamos cerca de llegar al punto de no retorno.

Yo creo que esa tendencia mundial, está pasando, en micro, en nuestros países, sobre todo de la parte norte de Centroamérica.

El modelo está hecho para no incluir a la gente. Es un modelo fracasado porque se rige por el mercado, la ley de la oferta y la demanda. Y ahora, recrudescido en su versión extractivista.

3. Una Centroamérica convulsionada

Guatemala 2015, Honduras 2017, Nicaragua 2018. Y en otras formas de manifestarse, sobre todo electoralmente, en El Salvador y Costa Rica.

- ❖ Crecimiento de la conciencia Ciudadana.
- ❖ Hartazgo de la población, o de gran parte de ella: Por dos razones:
 - a) Por la incapacidad de los diferentes gobiernos de resolver los graves problemas que afectan a la población y
 - b) Por la corrupción de los diferentes gobiernos sin importar su signo ideológico. Centroamérica ha sido clasificada como la región más desigual de América Latina con una tasa de impunidad de entre el 90% y 85%

De Guatemala a Panamá, no hay país que por lo menos no haya tenido a un presidente acusado, enjuiciado por corrupción.

4. Una Centroamérica remilitarizada

Los gobiernos se sostienen o se derrumban, dependiendo del apoyo de sus fuerzas armadas.

5. Una Centroamérica sin un rumbo claro hacia el que caminar

A pesar de un presente en ebullición, de un desencanto generalizado con la institucionalidad pública (y privada) el futuro es incierto para Centroamérica.

Los gobiernos de izquierda demostraron que no tienen modelo alternativo. Fueron neoliberalizados.

No hay proyecto de país. Nicaragua la oposición no se ha estructurado y tampoco está claro para dónde ir.

Ante esta situación hay 4 posibles caminos:

- a) Querer cambios para ya
- b) Pasivismo, la resignación
- c) Buscar falsas salidas. Espiritualistas, que evaden la realidad.
- d) Irse del país

La población sabe lo que no quiere, pero no está claro por dónde ir. Y este es el nicho perfecto para los outsiders, que es una tendencia que trasciende Centro América.

- ✓ Guatemala: Jimmy Morales
- ✓ Honduras: Salvador Nasralla
- ✓ Costa Rica: Fabricio Alvarado
- ✓ El Salvador: Nayib Bukele

Una Frase muy repetida en El Salvador antes del 3 de febrero: “Que roben otros”

La religión, el neopentecostalismo, del cual algunos signos han penetrado en corrientes de la iglesia católica.

- ✓ Guatemala: Jimmy Morales, del Partido Frente de Convergencia Nacional. Su campaña electoral radicó en su fe evangélica y su presunta distancia de la histórica corrupción presente en los gobiernos guatemalteco. “En Dios haremos proezas” fue su primera frase ante un medio de comunicación, ya como presidente electo.
- ✓ El Salvador: Carlos Calleja llevó a cabo reuniones con líderes religiosos y declaró, en Sonsonate, que su presidencia sacará de la oscuridad a El Salvador; mientras, Carmen Aída Lazo –su compañera de fórmula- insistía con su creencia en el matrimonio entre hombre y mujer
- ✓ Honduras: recuerda a las Doctrinas de Seguridad Nacional implementadas en América Latina por Estados Unidos, en complicidad con la Iglesia Católica. Distintos líderes religiosos, como el Cardenal Oscar Rodríguez y el Pastor Reyes acompañaron y avalaron directamente el golpe de Estado contra Zelaya en 2009
- ✓ Costa Rica. Quizás la prueba más clara de la fuerte avanzada neopentecostal: El candidato del Partido Restauración Nacional (PRN), Fabricio Alvarado, obtuvo los mejores resultados durante la primera ronda electoral gracias a su campaña contra los derechos de la población LGTBI y de las mujeres. A pesar de que en la segunda ronda fue altamente superado por el candidato oficialista, Carlos Alvarado. Restauración Nacional consolidó su avance. Su representación legislativa es de 14 diputaciones –constituyendo la segunda fuerza política representada-.

Migración

Estallido de caravanas de migrantes en julio 2018: Lo extraordinario no es la cantidad, es la modalidad: Poner número de estimaciones diarias y mensuales de la región

Pais	Disposición a migrar en la juventud
Guatemala	49%
El Salvador	76%
Honduras	61%
Costa Rica	50%